

## Foro Ridge en la FEN Uchile analizó el retroceso de la globalización con académicos internacionales y ministro Marcel



Archivado en: Economía & Finanzas Entre el 16 y 17 de diciembre, se llevó a cabo en la Facultad de Economía y Negocios (FEN) de la Universidad

de Chile el foro RIDGE, organizado por el Research Institute for Development, Growth and Economics (RIDGE), la FEN y el Banco Central de Chile. Este evento incluyó sesiones académicas, debates políticos y proporcionó una plataforma de networking para investigadores de primer nivel que trabajan en la frontera del conocimiento, junto con responsables políticos locales y regionales. El foro se desarrolló en torno a dos workshops paralelos: "International Macroeconomics" y "Growth and Development in Macroeconomics/International Trade". Estos contaron con presentaciones de académicos de universidades de primer nivel, economistas del FMI, BID y Banco Mundial, así como de bancos centrales regionales y de la Reserva Federal. Los keynote speakers fueron la profesora Laura Alfaro, de Harvard Business School, quien presentó el trabajo "Hedging and Risk", y el profesor Elhanan Helpman, de la Universidad de Harvard, quien presentó "Oligopolists, Trade and Innovation". Además, participaron destacados académicos y economistas de instituciones como la Pontificia Universidad Católica de Chile, la Universidad Adolfo Ibáñez, la Universidad de los Andes y el Banco Central de Chile. La actividad central fue el panel de discusión "¿Globalización en retroceso? Oportunidades y desafíos para los países en desarrollo", que contó con la participación de los profesores Alfaro y Helpman, además del ministro de Hacienda, Mario Marcel, y fue moderado por José De Gregorio, decano de la FEN. En este panel se discutieron temas de gran relevancia para Chile y la región, explorando las oportunidades y desafíos en un mundo donde la globalización enfrenta crecientes tensiones. En el contexto del impacto económico de la reciente reelección de Donald Trump y los cambios en las relaciones comerciales globales, este panel fue clave para reflexionar sobre el rol de países como Chile en este nuevo escenario. Eugenia Andreasen, académica de la FEN y una de las organizadoras del encuentro, señaló que "este foro ha sido una oportunidad invaluable para reunir a expertos internacionales y locales para debatir sobre los desafíos económicos actuales y futuros que enfrenta nuestra región. La calidad de las presentaciones y la profundidad de las

discusiones reflejan el compromiso de la comunidad académica con el desarrollo económico sostenible". Los retos de la globalización El panel "¿Globalización en retroceso? Oportunidades y desafíos para los países en desarrollo" reunió a destacados académicos y autoridades para analizar el estado actual de la globalización y su impacto en las economías emergentes. José De Gregorio, decano de la Facultad de Economía y Negocios (FEN), señaló: "La globalización está en retroceso; según los números, ha tenido un pequeño declive de un uno por ciento. En los próximos años, el comercio debería mantenerse similar. Antes de la crisis financiera global, esta conversación ya estaba presente, pero con un comercio fuerte; por eso, esta discusión es importante hoy". Elhanan Helpman, profesor de la Universidad de Harvard, indicó que durante la pandemia hubo "una reducción en el comercio, pero eso se ha recuperado rápido. Según los estudios, la gente se siente fuertemente a favor del comercio, si hay pagos compensatorios. Me parece muy extraño el argumento de que el comercio internacional es el responsable de la inequidad entre los países". Helpman explicó que, como ha sostenido en su libro *Globalization and Inequality*, no se puede concluir que la globalización fue el principal motor; el nivel de educación y las políticas públicas también son relevantes. Finalmente, apuntó que "una guerra comercial en este tipo de mundo es muy peligrosa". Laura Alfaro, profesora de Harvard Business School, sugirió cautela al hablar de un retroceso de la globalización, aunque reconoció que gran parte de la caída del comercio proviene de China. "Tengamos cuidado antes de anunciar esto, este fin de la globalización. Lo que hemos visto, y esto ha sido documentado una vez más por muchos investigadores, es la redistribución del mercado de EE.UU.", afirmó. El ministro de Hacienda, Mario Marcel, destacó la dependencia de Chile respecto a China en términos comerciales: "Por un amplio margen, es nuestro principal socio comercial, pero es solo el sexto inversor. Canadá es el primero, seguido por los EE.UU. Creo que, probablemente, la razón es que el entorno institucional de Chile es diferente al de muchos otros países. Las mayores inversiones de China recientemente en Chile son por adquisición de otras empresas". Sobre un posible segundo mandato de Trump, Marcel señaló: "En términos de lo que estamos enfrentando en un futuro próximo, a la luz de un segundo mandato de Trump y la retórica de una desglobalización, tal vez podamos identificar una serie de estrategias que pueden ayudarnos a navegar en estos tiempos. Si miramos hacia atrás en la primera administración Trump, las exportaciones chilenas estuvieron en números azules, ligeramente por encima del comercio mundial".